

Reseña de libro

THE ARCHAEOLOGY OF THE PAMPAS AND PATAGONIA: BIOGRAFÍA DE UN LIBRO IMPOSIBLE

Reseña del libro *The Archaeology of the Pampas and Patagonia*, de Gustavo Politis y Luis Alberto Borrero, Cambridge University Press, Cambridge, 2024. 318 pp. ISBN 978-0-521-76821-4.

Reseña de Karen Borrazzo. Instituto Multidisciplinario de Historia y Ciencias Humanas, Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (IMHICIHU-CONICET). Saavedra 15 piso 5, Buenos Aires, Argentina. E-mail: kborrazzo@yahoo.com.ar

El año 2024 atestiguó la publicación de uno de esos libros que hubiera pensado que ya no se podían escribir. La magnitud de publicaciones y datos producidos durante más de una centuria de investigaciones hace difícil imaginar que una síntesis de la arqueología de la Patagonia (que integrara tanto la vertiente atlántica como pacífica) pudiera reunirse en un solo volumen. Menos aún, que la misma obra incluyera una recopilación de la igualmente prolífica arqueología pampeana. Definitivamente se trataría de un libro imposible. Pero creo que, si fuéramos consultados sobre los autores posibles para ese libro, seguramente los nombres de Gustavo Politis y Luis Alberto Borrero vendrían a nuestra mente.

The Archaeology of the Pampas and Patagonia de Gustavo Politis y Luis Alberto Borrero es el libro imposible. Concebido una década antes pero mayormente escrito durante el distópico período de la pandemia de covid-19, este volumen es la brillante respuesta de nuestros colegas a la oscuridad del aislamiento preventivo implementado para lidiar con la propagación del SARS-CoV-2 entre los años 2020 y 2021. Su escritura les llevó poco menos de dos años; el manuscrito completo se entregó a Cambridge University Press hacia finales de 2022. La inconmensurable lista bibliográfica que acompañaba al libro imposible, naturalmente, no superó la tiranía de la finitud editorial: las 309 páginas de referencias debieron transformarse en la sucinta selección de 24 carillas que acompaña a la versión impresa. Sin embargo, la bibliografía completa aún

puede consultarse, junto con la extensa lista de fechados compendiada por los autores para ambas regiones. Fechados y bibliografía son recursos de acceso abierto que se encuentran disponibles para su descarga en <https://www.cambridge.org/ar/universitypress/subjects/archaeology/archaeology-americas/archaeology-pampas-and-patagonia?format=HB#contentsTabAnchor>. Estos dos elementos -tabla de fechados y bibliografía extensa- magnifican el valor y aporte de la obra puesto que la compilación incluye datos de publicaciones antiguas a las que no siempre es fácil acceder, especialmente desde el exterior de nuestro país. El volumen está ilustrado con más de un centenar de figuras (lamentablemente, ninguna de ellas a color), que incluyen fotos aportadas por colegas de Argentina y Chile.

El libro integra la serie Cambridge World Archaeology, que tiene como objetivo producir volúmenes de arqueología que entreguen una síntesis actualizada de las investigaciones desarrolladas en áreas específicas y que, a la vez, ofrezcan nuevas perspectivas e interpretaciones sobre temas de importancia regional, y con relevancia para contextos geográficos más amplios. Como comprobará el lector, *The Archaeology of the Pampas and Patagonia* honra la serie. El libro reúne la información arqueológica y etnográfica disponible sobre los pueblos originarios que habitaron el extremo meridional de América del Sur desde el final del Pleistoceno. Las sociedades estudiadas son predominantemente de cazadores-recolectores-pescadores, a excepción de los pueblos horticultores que habitaron las cuencas inferiores de los ríos Paraná y Uruguay durante el Holoceno tardío. El volumen se propone ofrecer la información necesaria para responder algunos de los interrogantes planteados sobre los pueblos pampeanos y patagónicos: *¿cómo vivieron? ¿de qué modo exploraron y ocuparon nuevos ambientes? ¿cómo varió a lo largo del tiempo y el espacio su forma de vida? ¿cómo se dio la incorporación de la horticultura entre algunos de estos pueblos? ¿cómo se originó la forma de vida adecuada a las duras condiciones de los canales fueguinos?* (p. 3).

The Archaeology of the Pampas and Patagonia está formado por siete capítulos, cada uno de los

cuales presenta información comparable para la región pampeana y patagónica. El **capítulo 1** define geográficamente las regiones objeto de estudio y caracteriza sus ambientes. También es aquí donde Politis y Borrero explican la relevancia suprarregional de la arqueología de Pampa y Patagonia para entender trayectorias culturales divergentes en la ocupación humana del continente americano. El **capítulo 2** aborda el contexto histórico de las investigaciones arqueológicas en ambas regiones. El hecho de situar las prácticas y producciones arqueológicas en su propio tiempo y espacio permite al lector recorrer y reconocer cómo cambiaron los objetivos de las búsquedas, colecciones o intervenciones científicas a lo largo de más de un siglo. El **capítulo 3** (denominado "*Recursos: presas, plantas, piedras*") describe -en términos de una selección de recursos importantes para la vida humana- los escenarios materiales de las historias ocupacionales que el libro desarrolla en los siguientes capítulos. Por ejemplo, para el caso de la tecnología lítica, realizan una revisión de las materias primas utilizadas, las fuentes y los modos de aprovisionamiento y discuten los mecanismos de circulación propuestos. El **capítulo 4** se concentra en las ocupaciones correspondientes al Pleistoceno final y Holoceno temprano, evalúa la cronología para el poblamiento inicial en ambas regiones y concluye que las evidencias disponibles no apoyan un poblamiento sustancialmente anterior al Pleistoceno final (p. 156). El **capítulo 5** aborda la arqueología del Holoceno medio, momento de cambios y preludio de la expansión demográfica posterior en ambas regiones (p. 157). Esta etapa más cálida en que los paisajes conocidos se transformaron profundamente (por deglaciación, transgresión marina), atestiguó la diversificación de los recursos explotados por los grupos humanos (e.g., fauna marina), la experimentación e innovación tecnológica (e.g., sistemas de armas, técnicas de talla) y la ocupación de nuevos espacios, entre los que se agregan las islas, de la mano del surgimiento del modo de vida canoero sobre la costa pacífica patagónica (Legoupil, 1997). El **capítulo 6** explora la diversidad cultural, tecnológica, organizacional y de subsistencia representada en las múltiples trayectorias seguidas por las sociedades pampeanas y patagónicas durante los últimos 4200 años. Finalmente, en base a la información presentada, el **capítulo 7** entrega las posiciones de Politis y Borrero sobre temas nodales de la arqueología de Pampa y Patagonia: (1) el *tempo* y modo del poblamiento humano, la interacción con la megafauna y el impacto de los sesgos de

preservación en el registro arqueológico temprano; (2) la dinámica demográfica durante el Holoceno, considerando flujos de nuevas poblaciones y reemplazos; (3) los procesos de innovación tecnológica, diversificación e intensificación de la subsistencia ocurridos durante el Holoceno tardío; (4) las variaciones espaciales y temporales en la movilidad y la territorialidad humana, y (5) las posibilidades de la identificación arqueológica de grupos étnicos. Los párrafos finales del libro exploran algunos de los casos extracontinentales para los que serían relevantes los resultados obtenidos por las investigaciones arqueológicas en Pampa y Patagonia (pp. 283-284).

Como anticipa esta presentación, el libro imposible de Politis y Borrero es más que una excelente síntesis de la arqueología de Pampa y Patagonia. Es también un estudio diacrónico macrorregional que evalúa (y permite a otros evaluar) procesos culturales tales como adopciones, transformaciones y abandono de prácticas tecnológicas, funerarias y de subsistencia, así como las escalas de la organización espacial y la circulación humana. Su abordaje temporal total (*i.e.*, desde el poblamiento de cada área hasta tiempos históricos) contempla de manera integrada el rol de la evolución de la geografía y el impacto de las catástrofes naturales (erupciones, sequías) en los patrones arqueológicos observados (e.g., registro subacuático; Elkin et al., 2023). Además, el extenso corpus de datos actualizados y la escala de esta obra resultan particularmente adecuados para la aplicación del modelo de poblamiento de la Patagonia propuesto por Borrero (1994-1995) hace 30 años -aunque la evaluación no se realiza explícitamente en el volumen. En síntesis, a la vez que recoge y se funda en la literatura disponible, este libro aporta contenido original y novedoso al acervo de la disciplina, así como nuevos puntos de partida para futuras lecturas, interpretaciones y/o críticas. En este último sentido, el volumen también puede leerse como una hoja de ruta sobre áreas actuales de vacancia temática (*i.e.*, debates, necesidad de información) de interés para tesistas, becarios e investigadores. Todo ello hace de *The Archaeology of the Pampas and Patagonia* un trabajo de referencia para los arqueólogos locales y del mundo.

Por último pero no menos importante, este libro de Politis y Borrero difunde las contribuciones realizadas por la comunidad arqueológica argentina al conocimiento disponible sobre la historia de nuestra especie en el continente americano. En tiempos en que la Ciencia, en general, y las Humanidades, en

particular, son cuestionadas por algunos sectores de la sociedad y la política de nuestro país, esta obra expone y pone en valor de manera contundente el resultado de más de un siglo de trabajo y varias generaciones de arqueólogos. Sin ellos, este libro hubiera sido realmente imposible.

Legoupil, D. (1997). *Bahía Colorada (île d'Englefield): les premiers chasseurs de mammifères marins de Patagonie austral*. Mémoires de l'A.D.P.F., Recherches sur les Civilisations. Centre National de la Recherche Scientifique.

REFERENCIAS CITADAS

- Borrero, L. A. (1994-1995). Arqueología de la Patagonia. *Palimpsesto*, 4, 9-69.
- Elkin, D., Borrero, L. A., de Hoz, D., McCarthy, J. y Benjamin, J. (2023). First Steps in Addressing the Submerged Archaeological Evidence in the Patagonian Continental Shelf, Argentina. *Journal of Maritime Archaeology*, 18, 85-109. <https://doi.org/10.1007/s11457-023-09357-4>

